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Pequeños palmeros de Tumaco quieren
renovar sus cultivos de palma

Bismarck Preciado, gerente de Cordeagropaz, revela detalles de cómo los
pequeños productores de aceite de palma de Tumaco están afrontando la

Pudrición del Cogollo, que azota sus plantaciones. Pide estructurar un
plan de diversificación y llama la atención del Gobierno Nacional.

L a mayoría de los pequeños
 productores de palma de
 aceite del municipio de Tu-

maco cuyos cultivos se han vis-
to afectados por la Pudrición del
Cogollo (PC) están dispuestos a
renovarlos y seguir en esta acti-
vidad, pero tienen la preocupa-
ción de que no hay la cantidad
suficiente de semilla, señaló el
gerente de Cordeagropaz, Bis-
marck Preciado.

El dirigente, en diálogo con El
Palmicultor, indicó que se re-
quiere de un plan para que los
cultivadores puedan sembrar di-
ferentes productos que les ase-
guren un ingreso, mientras em-
pieza a producir la nueva palma.

Así mismo, planteó su inquietud
por el futuro de los trabajadores
de las empresas palmeras que
han quedado cesantes por cul-
pa de la enfermedad y propuso
adelantar, con el apoyo del Go-
bierno, obras de infraestructura
que son necesarias para la re-
gión y que permitirían absorber
gran par te de esa mano de obra
que ahora se encuentra desocu-
pada.

El Palmicultor: ¿Cómo están
enfrentando los pequeños pro-
ductores de Tumaco el proble-
ma de la PC?

Bismarck Preciado: De alguna
manera se ha venido par ticipan-

do, en coordinación
con las empresas
palmicultoras y el
apoyo de Fedepal-
ma, en el proceso
de concer tación
con el Ministerio de
Agricultura y Desa-
rrollo Rural, a fin de
que se establezcan
algunas estrategias
para atender el pro-
blema de la PC en
Tumaco. Fruto de
esas gestiones que
se han hecho, ya se
han recibido res-
puestas del Gobier-
no Nacional, como
la compra de la car tera de los
pequeños productores organiza-
dos mediante el modelo de alian-
zas, por par te del Fonsa, proce-
so que está en trámite y cuyo
costo supera los $8.000 millones.

E.P.: ¿En qué otros aspectos se
tienen resultados?

B.P.: El otro tema tiene que ver
con el incentivo sanitario que el
Ministerio de Agricultura y Desa-
rrollo Rural aprobó para los pe-
queños palmicultores, y que ha
tenido una respuesta interesan-
te, pues se han inscrito cerca de
1.400 que quieren erradicar las
palmas enfermas y hacer la re-
novación, por lo que el ICA y el
Ministerio están evaluando cuá-
les serán, finalmente, los bene-

ficiarios. Se espera que esto se
implemente, porque es una ayu-
da para que se erradiquen las
palmas y se enfrente la propa-
gación de la enfermedad.

E.P.: ¿Cuáles son las inquietu-
des que se tienen?

B.P.: Hay dudas por par te de al-
gunas empresas sobre cómo
hacer para que los agricultores
hagan un buen uso del incenti-
vo y efectúen unas buenas prác-
ticas de erradicación, con el fin
de que eso no genere un proble-
ma mayor: la palma cuando se
descompone puede atraer más
plagas. El Ministerio y Cenipalma
deben establecer un plan de
asistencia técnica para lograr

Cerca de 1.400 pequeños palmicultores están dispuestos a

erradicar las palmas enfermas y hacer la renovación. El

ICA y el Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural eva-

lúan quienes serán los beneficiarios del incentivo sanitario.

Continúa en la página 6
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que haya una buena aplicación
de este incentivo.

E.P.: ¿Cuál es el método que
consideran más apr opiado
para erradicar?

B.P.: Hay varios métodos, pero
los pequeños productores van a
optar por el de la motosierra;
pero, en todo caso, se requiere
de un proceso de capacitación y
de orientación técnica en cam-
po, es decir, cómo zonificar bien
el trabajo, cómo hacer una bue-
na super visión para que la labor
se realice correctamente. Esa
par te la vemos débil, porque no
hay la suficiente capacidad téc-
nica para garantizar esa labor.

E.P.: Ahora que se realizará la
erradicación, ¿los pequeños
productores van a seguir con
palma o prefieren otro cultivo?

B.P.: Cordeagropaz, en coordi-
nación con la Alcaldía de Tumaco
y la Umata, hizo una encuesta
en febrero de este año para con-
figurar una base de datos de pe-
queños y medianos productores,
el área sembrada, la afectada y
si van a renovar o prefieren otro
cultivo. Se encuestaron 900 pe-

queños palmiculto-
res y, según los re-
sul tados,  e l  97%
quiere renovar la pal-
ma de aceite, lo cual
significa que creen
en el cultivo y en el
negocio.

E.P.: ¿Qué otros da-
tos arrojó la encues-
ta?

B.P.:  Otro aspecto
que generó la en-
cuesta fue que el
91% quiere trabajar
asociativamente para
lograr los apoyos del gobierno y
avanzar en su actividad, lo cual
es un punto que no sabíamos,
pero que nos da un indicativo de
que la gente quiere trabajar man-
comunada-mente. También fue
interesante saber que el 33% ma-
nifestó que quiere diversificar un
poco la producción y piensan en
otras alternativas de cultivo.

E.P.: Teniendo en cuenta los re-
sultados de la encuesta, ¿cómo
se ha avanzado en el tema de la
asociatividad en el municipio?

B.P.: El esquema de alianzas de
Cordeagr opa z logró
crear siete asociaciones
que agrupan a 441 pe-
queños productores que
sembraron en 2.709 hec-
táreas. De estas asocia-
ciones, seis se unieron
para crear una empresa
que se llama Palmasur,
que lidera el proceso de
integración de ellos. De
hecho, hace unos meses
presentó un proyecto
para renovar las prime-
ras 871 hectáreas, que
hace f i la en el  Banco
Agrario en espera de su

aprobación. Entre tanto, noso-
tros (Cordeagropaz), desde el
año anterior, en coordinación
con tres plantas ex tractoras,
como son Astorga, Araki-Pal-
meiras y Palmeras Santa Elena,
logramos la organización de tres
grupos de proveedores, lo cual
le dio vida a tres nuevas asocia-
ciones: Agrofuturo, Agrocaunapí
y Agrofor taleza. En total, van a
sembrar 705 hectáreas, benefi-
ciando a 113 productores.

E.P.: ¿Qué más se piensa hacer?

B.P.: Sometimos a consideración
de las empresas privadas, de
Fedepalma y del Ministerio de
Agricultura, una propuesta para
adelantar el proceso de acompa-
ñamiento técnico a los pequeños
y medianos productores que no
están integrados, pero que tie-
nen la voluntad de organizarse.
Eso exige unos recursos para
trabajar en los próximos dos
años, en los cuales Cordea-
gropaz estaría en capacidad de
hacer esa labor, pero para ello
se requiere de presupuesto, con
el fin de responder como lo re-
quiere el problema. Serían alre-
dedor de $800 millones.

Viene página anterior. - Pequeños palmeros de Tumaco quieren renovar sus cultivos de palma -

Está en trámite la compra de la cartera de los peque-

ños productores organizados mediante el modelo de

alianzas, por parte del Fonsa, cuyo costo supera los

$8.000 millones.

Una debilidad del proceso es que no hay suficiente semilla

para renovar los cultivos, pese a que existe la voluntad de

los pequeños productores.
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E.P.: Para hacer la renovación
¿hay el material suficiente?

B.P.: Esta es una debilidad que
se tiene, porque no hay suficien-
te semilla; entonces, pese a que
existe la voluntad de los peque-
ños productores para renovar,
no se cuenta con todo el mate-
rial requerido. Por eso creemos
que el proceso de renovación va
a ser muy lento, por lo que es
necesario estructurar un progra-
ma de diversificación de cultivos
que complemente el de renova-
ción y le genere ingresos a los
cultivadores mientras comienza
la producción de palma.

E.P.: En este sentido, ¿cuál es
el papel de Cordeagropaz?

B.P.:  Hay que avanzar en la
estructuración de este programa
de diversificación y comenzar a
orientar a los productores en la
formulación y gestión de su pro-
yecto para que finalmente desa-
rrollen otra actividad que comple-
mente la renovación o la sustitu-
ción. En eso Cordeagropaz, des-
de que se conoció la magnitud del
problema, ha sido de la idea de
que se requiere un plan de aten-
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Hay que avanzar en la estructuración del programa de diversi-

ficación y comenzar a orientar a los productores en la formula-

ción y gestión de su proyecto para que finalmente desarrollen

otra actividad que complemente la renovación o la sustitución.

Los pequeños productores de palma de Tumaco van a

optar por la motosierra para erradicar los cultivos

enfermos con la PC; pero, requieren de un proceso de

capacitación y de orientación técnica en campo.

ción especial pa-
ra acompañar a
los pequeños
productores; de-
be haber un do-
liente para evitar
que el problema
se termine de
agravar, y este
es el papel que
cumple la Corpo-
ración.

E.P.: ¿Qué más
se necesita ha-
cer de manera
prioritaria en el
municipio?

B.P.: Además de
responder a esos pequeños
palmicul tores afectados,  se
debe tener una estrategia para
ver qué se hace con esas per-
sonas que han laborado o toda-
vía lo hacen y quedan desem-
pleadas a causa de la PC. Allí
se van a tener más de 5.000 per-
sonas que van a quedar cesan-
tes, pese a que las empresas ya
empezaron el proceso de reno-
vación, pero será lento, y es per-
sonal que depende de la venta
de su mano de obra para sub-
sistir. Esto se puede lograr en la
medida en que el Gobierno Na-
cional le dé a Tumaco la impor-
tancia que requiere.

E.P.: ¿Cuál es la propues-
ta de  Cordeagropaz?

B.P.: Queremos que con el
apoyo de Fedepalma se
organice un foro nacional
sobre la problemática de
Tumaco, su crisis econó-
mica y social que ahora
se ahonda con la PC en
los cultivos de palma. To-
dos los índices de delin-
cuencia y de siembras de
cultivos ilícitos se van a
disparar, y por eso se le

quiere exponer al Gobierno Na-
cional y al Congreso esta situa-
ción y decirles que hay necesi-
dad de que se le preste especial
atención a Tumaco. Así mismo,
se debe implementar un plan de
choque para los próximos tres
años, que ayude a Tumaco como
debe ser.

E.P.: ¿Qué elementos debe te-
ner ese plan de choque?

B.P.: Con el fin de paliar la crisis
de desempleo, se propone de-
sarrollar obras de infraestructu-
ra que se requieren y son estra-
tégicas para la región, por ejem-
plo, la carretera binacional que
uniría a Tumaco con Esmeraldas
(Ecuador), que implica construir
dos puentes, y la que se realiza-
ría en dos o tres años. Allí po-
drían trabajar algunas de las
personas que ahora están de-
sempleadas; lo mismo sucede
con las vías terciarias que se
necesitan y que demandan ma-
no de obra. Esto, además, con-
tr ibuir ía a que las personas
desempleadas y sus familias no
queden sin el servicio de salud
que hoy tienen. Hay una serie de
herramientas de las que dispone
el Estado, que pueden favorecer
a la región. Esto es lo que se
persigue con la propuesta.


